

La responsabilidad comunitaria para el cuidado ecológico.

Community responsibility for ecological care.

Autores

Lilia Moncerrate Villacis Zambrano

<https://orcid.org/0000-0002-2888-6363>

Universidad Laica Eloy Alfara de Manabí
Bahía de Caráquez (Ecuador)

liviza@hotmail.com

Frank Angel Lemoine Quintero

<https://orcid.org/0000-0001-8885-8498>

Universidad Laica Eloy Alfara de Manabí
Bahía de Caráquez (Ecuador)

frank.lemoine@uleam.edu.ec

Graciela del Jesús Guadamud Zambrano

<https://orcid.org/0000-0001-6383-8191>

Universidad Laica Eloy Alfara de Manabí
Bahía de Caráquez (Ecuador)

gracieguza@hotmail.com

Recibido: 30/04/2022 – Revisado: 12/03/2022 - Publicado: 29/06/2022

Resumen

La investigación tuvo como objetivo analizar la responsabilidad comunitaria para el cuidado ecológico en el desarrollo del trabajo se utilizó métodos cualitativos, cuantitativos, analítico para conocer la realidad se aplicó la técnica de encuesta y el procesó de la información utilizando l software SPSS 21.00. S. Se comprueba la capacidad predictiva de factores de la preocupación ambiental tales como la estimación de la naturaleza del comportamiento ecológico la responsabilidad de cuidar, preservar y proteger nuestro medio ambiente para lograr reducir la contaminación. Algunas acciones pueden ser: Reciclar. Forestar. Como beneficios son muchos si cuidamos el medio ambiente como ahorrar energía y reducir la contaminación del aire, reduce el crecimiento del agujero de la capa de ozono, evita la extinción de animales, ampliando el habitat de estos así podríamos vivir en un ambiente limpio y sano.

Palabras clave

Ambiente, ecología, concienciar, responsabilidad comunitaria

Abstract

The objective of the research was to analyze the community responsibility for ecological care in the development of the work, qualitative, quantitative, analytical methods were used to know the reality, the survey technique was applied and the information was processed using the SPSS 21.00 software. S. The predictive capacity of factors of environmental concern is verified, such as the estimation of the nature of ecological behavior, the responsibility to care for, preserve and protect our environment in order to reduce pollution. Some actions can be: Recycle. Forest. There are many benefits if we take care of the environment, such as saving energy and reducing air pollution, reducing the growth of the hole in the ozone layer, avoiding the extinction of animals, expanding their habitat so we could live in a clean and healthy environment.

Keywords

Environment, ecology, awareness, community responsibility

Introducción

Por qué el origen de muchos de los problemas ambientales puede relacionarse con pautas del comportamiento humano y de la organización social. En su artículo (Favara, 2020), puede decirse que muchos problemas ambientales tienen soluciones comportamentales. De todas las soluciones que residen en el comportamiento humano, es el estudio de las actitudes y de los procesos de cambio de actitudes ambientales el que ha suscitado un mayor número de estudios y trabajos en distintos informes de investigación se ha registrado un alto nivel de preocupación ambiental.

En este presente trabajo se abordó el tema de responsabilidad comunitaria para crear un ambiente ecológico y se pretende lograr el objetivo de conocer el estado de desarrollo en el mundo, en Latinoamérica y específicamente en nuestro país. Y como podemos Identificar quien, en nuestra sociedad, y la diversidad que hay en nuestra comunidad. Cuidar el medio ambiente es deber de todos y por esto es indispensable que siempre analicemos si algunas de nuestras acciones están Afectando nuestro entorno, para que tomemos conciencia y aprendamos como cuidarlo y protegerlo.

Se debe cuidar nuestro medio ambiente ya que dependemos de la naturaleza que los rodea, para subsistir pues de ella obtenemos el aire que respiramos, los frutos y verduras que

consumimos, para ellos debemos reducir el consumo de papel pues para ello son talados muchos árboles, donar lo que mi utilizemos, evitar malgastar el agua, no contaminar los ríos y mares con desperdicios y basuras, apagar los aparatos eléctrico para ahorrar en energía, aprovechando la luz natural, evitar transporten que contaminen el ambiente, usar bolsas reusables evitando las desechables.

La responsabilidad social ambiental el autor Gallopín Gilberto (2003). Busca satisfacer las necesidades humanas sin limitar el acceso a los recursos naturales y sin generar efectos irreparables a las especies, organismos y comunidades que habitan en las fuentes y alrededor de los mismos.

Se concluye en la necesidad de utilizar medidas específicas de la preocupación ambiental. Finalmente, se pretende definir el poder predictivo de distintos factores actitudinales sobre un conjunto de conductas ambientales. Se comprueba la capacidad predictiva de factores de la preocupación ambiental tales como la estimación del comportamiento ecológico.

La ecología nos ayuda a conocer sobre la diversidad que ha sumergido en el medio ambiente, analizando el trabajo del autor Calixto Flores, R. (2012) son disciplinas que ayudan a enfrentar los nuevos retos que los sumergen en un mundo complejo, en el 2002 en Sudáfrica celebó la cumbre mundial sobre el desarrollo sustentable hay plantearon planes sobre la radicación de la pobreza, la modificación de la producción y consumo de la calidad del medio ambiente.

El trabajo contempla hacer conciencia ambiental, así como gestionar la participación ciudadana para tener un desarrollo sustentable que integre bases en las cuales se den las repercusiones y ventajas que tiene el cuidar de los recursos naturales y así, integrar a la sociedad para buscar un bien, ayudando a la conservación y manejo de los recursos naturales, la educación ambiental es una materia que muy pocos conocen y ponen en práctica.

El cambio climático es una de las problemáticas actuales que requiere una respuesta urgente y los efectos no solo repercuten en el medio, sino también en quienes lo habitan, impactando sobre la salud y el bienestar. Los científicos en todo el mundo aportan desde sus diversas disciplinas con el fin de ayudar a resolver esta problemática. Entre las investigaciones que se destacan al respecto, es importante mencionar el estudio de quienes sostienen que las soluciones para muchas problemáticas ambientales residen en los comportamientos que los humanos realizan.

Metodología

La investigación se enfoca en la importancia de la Responsabilidad comunitaria para crear un ambiente ecológico utilizando el método y la técnica de la encuesta, los resultados del diagnóstico por el método software SPSS 21.00. de los resultados se verifican a través con la finalidad con la muestra será 60 personas.

En ese caso el número de personas en contestar a la siguiente encuesta fueron 30 personas cuando realizamos la tabulación que como instrumentos se utilizó un cuestionario con preguntas estructuradas dirigida a la toda la persona de Manabí y turistas una entrevista semiestructurada dirigida a las personas interesadas en crear un ambiente ecológico.

- Analizar la situación actual del ambiente
- Identificar el funcionamiento interno de los sectores.
- Proponer acciones para mejorar el servicio.

A partir de las teorías expuestas anteriormente, es muy importante integrar y definir

algunas palabras que son claves para el completo desarrollo y entendimiento de este trabajo de investigación.

Una estrategia es el conjunto de acciones que se implementarán en un contexto determinado con el objetivo de lograr el fin propuesto.

Hacer un análisis de los lugares para implementar un proyecto de restauración junto con el ministerio de ambiente dar a cocer y cumplir las reglas para tener un ambiente ecológico lleno de responsabilidad por el crecimiento.

Resultados

Se realizó una encuesta dirigida a todas las personas de Canoa y turistas para conocer la preocupación de crear un ambiente ecológico. Como se evidencia la fiabilidad es positiva el alfa de Cronbach es de 0,96, lo que da un buen nivel de confiabilidad del instrumento utilizado.

Tabla 1:

Estadísticos de fiabilidad

Alfa de Cronbach	N de elementos
,956	6

Fuente: comunidad

Como se evidencia la fiabilidad es positiva el alfa de Cronbach es de 0,96, lo que da un buen nivel de confiabilidad del instrumento utilizado

Tabla 2:

¿Considera usted que la contaminación está afectando el ambiente?

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Alta	45	75,0	75,0	75,0
baja	7	11,7	11,7	86,7
Totalmente baja	8	13,3	13,3	100,0

Total	60	100,0	100,0
-------	----	-------	-------

Fuente: comunidad

Por las respuestas que dio la población de los 60 encuestados el 75% manifiesta que hay una lenta contaminación, 11,7% que es baja la contaminación, y totalmente baja 13,3%. Es evidente que la población no tiene conciencia de la contaminación ambiental que cada día se agudiza a nivel local, provincial y nacional, estos valores nos permiten verificar que la contaminación aumenta cada día, pero que no se evidencia que se hace que se tome reacción para cortar la contaminación ambiental, esto significa, que aún queda por reducir a la población para que se tome medidas pertinentes.

Tabla 3:

¿Considera que la sociedad puede aportar a la recuperación ambiental y ecológico?

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
SI	11	18,3	18,3	18,3
NO	35	58,3	58,3	76,7
Válidos Muy poco	14	23,3	23,3	100,0
Total	60	100,0	100,0	

Fuente: comunidad

Los resultados que emitió la población de los 60 encuestados, el 18% manifiesta que podemos aportar a la recuperación del medio ambiente con uno de los pilares importantes y fundamentales que es reciclar, el 58,3% da a entender que la población no está dispuesta a recuperar un ambiente ecológico pero el 23,3, mantiene una esperanza, esto significa que si se conciencia a la

población referente al cuidado ambiental se mantendrían los valores ecológicos. Y cambiaría el pensamiento a las nuevas generaciones. Es de vital importancia que todos nos concienticemos sobre este tema, pues el problema es grave a nivel mundial desde hace un tiempo se manifiesta el calor con más intensidad y las inundaciones haciendo desastres. Es menester aportar a la recuperación del ambiente desde las pequeñas cosas como reciclar, aprende a racionalizar los recursos reutilizar para no aumentar la contaminación ambiental.

Tabla 4:

¿Es importante que el valor de la responsabilidad ambiental te comprometa organizar calendario, poster y calcomanías con mensajes en pro del cuidado ambiental para promover las conciencias ecológicas?

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
SI	48	80,0	80,0	80,0
NO	9	15,0	15,0	95,0
Válidos Muy poco	3	5,0	5,0	100,0
Total	60	100,0	100,0	

Fuente: comunidad

Los resultados demuestran que el 80%, manifiesta que la responsabilidad ambiental es de gran importancia porque te lleva al cuidado ecológico. Es evidente un 15% no ve necesario potenciar este valor y 5% dice muy poco, quizás el desconociendo del valor, porque aún se tiene en la conciencia que cuando se habla de la ecología se expresa del estudio que relaciona los seres vivos con su entorno, con el ambiente, analizando cuál es la influencia que tienen unos sobre otros, la interacción de los seres vivos con su medio. Pero

no de la implicancia que tiene este con la vida del hombre y las repercusiones negativa que conlleva sino se cuida.

Tabla 5:

¿Es importante trabajar en equipo con la comunidad y las autoridades municipales para a concienciar el cuidado ecológico??

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
SI	27	45,0	45,0	45,0
NO	15	25,0	25,0	70,0
Válidos Muy poco	18	30,0	30,0	100,0
Total	60	100,0	100,0	

Fuente: comunidad

De acuerdo con las respuestas que dio la población el 45% manifiesta que si se está trabajando en este aspecto, pero no con la fuerza y la urgencia que este problema requiere el 25% dice que no, y el 30% evidencia que muy poco, por lo que se ve urgente que se deje de banderas políticas que llego el momento de unir fuerza por esta noble y vital causa porque el planeta es la casa de todos y si un miembro se enferma todo el cuerpo sufre, el cuidado del ambiente es indispensable porque se está hablando de la protección del planeta el cual requiere urgentemente que se logre cambiar hábitos o costumbres sencillas que permitan reducir la contaminación, ahorrar energía y conservar los diferentes recursos naturales.

Discusión

Al analizar los diferentes trabajos realizados de varios autores como el de (Berenguer Jaime, 2000). (con el tema preocupación ambiental y comportamiento ecológico) han llegado a la conclusión que es importante analizar el ambiente donde los seres humanos pernotan para cuidar el habitat, por lo que comentan que es necesario: las preocupaciones ambientales han sido considerada un parámetro descriptivo del nivel de concienciación ambiental, y una variable predictora del comportamiento ambiental. Residente, el uso en uno y otro sentido, del nivel de preocupación ambiental ha sido cuestionado, especialmente como variable predictora del comportamiento ambiental.

En el trabajo de (Duque et ál., 2013). El tema responsabilidad social empresarial, aquí podemos darnos cuenta que nos da a entender que sus tres factores solo los que viene a establecer un interes ya que cobran un espectro más amplio como en el primero que hace referencia aquellos agentes conocido como grupo de interés, segundo trae a cabo parte del medio ambiente ya que se debe tener en cuenta el entorno y su naturaleza por el impacto que da y como tercer une a los dos puntos anteriores para que se haga una fusión en la cual una empresa vea a su funcionamiento que genere efectos colaterales pero se toma como aspecto importante porque al momento de analizar cada entorno y dinámica en la RSE.

También en el trabajo realizado como el de (Vilma Rodríguez Morales, 2011). (con el tema La protección del medio ambiente y la salud, un desafío social y ético actual. pues estos autores han llegado a la conclusión que es importante analizar el medio ambiente y la salud. trata de exponer la implicación de los seres humanos en el deterioro ambiental y cómo este contexto está repercutiendo negativamente en la salud, provocada por el uso indiscriminado de los recursos naturales, unido al desinterés de los países responsables de estas dramáticas condiciones, que afectan a la

naturaleza y por consiguiente a la sociedad y al ser humano, incluida la protección de su salud. Esta Constituye en un reto acelerado para la humanidad que da investigar los daños causados a la naturaleza, y como podemos preservar los recursos naturales y la especie humana, lo que implica un comportamiento ético sustentado en valores morales humanistas y Ecológicos.

También el trabajo realizado por: (Sarango R, 2016) Educación ambiental, me pude dar cuenta que la educación ambiental en Ecuador se está deteriorando hoy en día y la humanidad no hace nada para poder ayudar al medio ambiente y que nuestras generaciones futuras puedan disfrutar de aquello que hoy en día estamos desperdiciando sin darle una oportunidad de recuperarla y preocuparnos por potras cosas innecesarias.

En el trabajo investigativo de (Romero I, Jaime A,2016) podemos ver que esta situación reconocida en todos los países Latinoamericanos, nos exige integrar lo cultural a lo ecológico en un aparato productivo acorde con nuestra mentalidad y nuestra condición tropical que genere ingresos para las personas que habitan alrededor de estos patrimonios invaluable, pero que tengan en cuenta los estilos de vida de las personas que integran estos sistemas productivos, satisfaciendo sus necesidades axiológicas propias de subsistencia, protección, afecto, entendimiento, participación, creación, identidad y libertad entre otros. Las ciencias humanas aplicadas como son las ciencias administrativas y económicas, unidas a las ciencias naturales como la ingeniería y la ecología son baluartes de conocimiento que deben ser aplicados y transferidos a las personas que operan y dirigen estos servicios ecoturísticos para que su ejercicio no produzca los efectos negativos que generan una operación superficial del servicio.

Conclusiones

Se verifico la urgencia de la concienciación del cuidado ambiental buscando la forma de cuidar el habitat para no afectar el futuro, Cuidar el ambiente es una necesidad prioritaria e inmediata ante la cantidad de problemas ambientales que amenazan con la calidad de vida, por eso es urgente fomentar y promover acciones. Además, si tienes hijos, serás su referente, por lo que aprenderán viendo lo que haces e imitándolo.

Se debe de mostrar este tema preocupación ambiental y comportamiento ecológico) y ser conscientes de la importancia de la educación ambiental para crear un ambiente ecológico como camino para la transformación social, se recomienda revisar los sistemas educativos que van replicando estos modelos de desarrollo fundados en la competencia.

Finalmente, transitar hacia un currículo basado en elementos de solidaridad y colaboración permitirá ocuparnos como sociedad de las responsabilidades y deberes que tenemos con la naturaleza, el resto de los organismos y con nosotros mismos. Como beneficios son muchos que nos dan si cuidamos el medio ambiente como ahorrar energía y reducir la contaminación del aire, reduce el crecimiento del agujero de la capa de ozono, evita la extinción de animales, ampliando el habitat de estos así podríamos vivir en un ambiente limpio y sano.

El compromiso es de vital importancia porque se vuelve un acto de responsabilidad con la sociedad donde se define una forma de actuar bajo principios éticos, alinearse con el desarrollo sostenible y apelar a la voluntad de los empresarios (si hablamos por parte de RSE) para innovar, producir sin contaminar e inducir buenas prácticas en la empresa para el bienestar de sus empleados y el entorno y es ahí donde la RSE debe anclarse

en el negocio tanto a corto como a medio y largo plazo también debe ser transversal, y por tanto apoyada al más alto nivel.

Para encontrar una vida en armonía con el ambiente, lo primero que debe realizarse es obtener una población consciente de su pertenencia al todo que lo rodea. Se debe educar a las personas desde la infancia para que aprendan el cuidado necesario para no malgastar los recursos del planeta, para no ensuciar su entorno y para convivir con su vecino.

Si bien es necesario abordar la organización con la conciencia de que no existe modelo preconcebido que sirva para todas, es un convencimiento desde la práctica en un buen número de años en que se aplicó el diagnóstico y el mejoramiento de las empresas, que el enfoque sistémico de la administración es el que le permite al dueño de la empresa y al consultor que lo apoya, ver todos los elementos de esta de manera integral y ese es el punto de partida para hacer un buen trabajo.

Se ha podido constatar que el compromiso debe ser con el gran fundamento de crear un ambiente ecológico el cual se relaciona con la mentalidad que tenemos, los porcentajes que se dieron fueron a raíz de la influencia de personas que manifestaron la situación a su punto de vista.

Referencias

- Favara, Jéscica Verónica, y Moreno, José Eduardo. (2020) Preocupación ambiental y conductas proambientales en jóvenes y adultos mayores. *Revista de psicología* (Santiago), 29(1), 80-89. <https://dx.doi.org/10.5354/0719-0581.2020.53184>
- Calixto Flores, R. (2012). *Ecología y medio ambiente*. Cengage Learning. <https://elibro.net/es/ereader/uleam/39956?page=1>

- Gallopín Gilberto, Sostenibilidad y desarrollo sostenible: un enfoque sistémico. CEPAL. Santiago de Chile 2003.
www.eclac.org/publicaciones/XML/6/14256/lc11864p.pdf
- Berenguer Jaime, Y. J. (2000). Preocupación ambiental y comportamientos ecológicos. Psicothema, 325-329. <http://www.psicothema.com/pdf/338.pdf>
- Sarango R, J. A. (2016). Educación ambiental. Universidad y Sociedad, 184 -187. <http://rus.ucf.edu.cu/>
- Vilma Rodríguez Morales, L. M.-C. (2011). La protección del medio ambiente y la salud, un desafío social y ético actual. Cubana de Salud Pública, 510-518. <https://www.redalyc.org>.
- Duque, Y., Cardona, M, Rendón. A (2013). El tema responsabilidad social empresarial. Revista cuadernos administrativos.196-206. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=225029797009>.
- Romero Infante, Jaime Alberto, (2016) Ecoturismo para la creación de valor con responsabilidad social y ecológica. Revista., Vol. 15, pp. 5-14. <https://dialnet.unirioja.es>